



# Noticias Diocesanas

Diócesis de Orihuela - Alicante



diocesisoa.org

Nº 616 · 22 de septiembre - 5 de octubre de 2024

## Convocatoria de inicio de curso. Presentaciones del PDE 2024



«Te animo de todo corazón a la asistencia a la presentación del Proyecto Diocesano de Evangelización, que, como hemos comentado se realizará en las cinco vicarias». **Obispo Diocesano. PÁG. 3**

«...para conocer al Señor no basta con saber algo de Él, sino que es necesario seguirlo, dejarse tocar y cambiar por su Evangelio». Ángelus. *Plaza de San Pedro . Domingo, 15 de septiembre de 2024*  
**Santo Padre. PÁG. 4**

El 29 de septiembre celebramos la Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado 2024. *Dios camina con su pueblo*  
**Reportaje · PÁGs. 8-9**

Una devoción con mucha actualidad. Por el Rvdo. Emilio Manuel Sánchez Martínez  
**Dossier · PÁG. 10**

Año jubilar por el 75º Aniversario del dogma de la Asunción  
**Crónicas. PÁG. 11**

San Miguel Arcángel. (Museo Diocesano de Arte Sacro de Orihuela, procedente del Colegio de Santo Domingo)  
**Museo Diocesano de Arte Sacro de Orihuela. PÁG. 12**

De la introducción al Proyecto Diocesano de Evangelización

## ANEXO II: EL EQUIPO DE EVANGELIZACIÓN

La primera novedad que plantea el PDE 23-29 es la creación de los Equipos de Evangelización. Se trata de un servicio específico para impulsar la renovación misionera de las comunidades que vendrá indicada a través de los planes bienales del PDE.

### ¿CÓMO?

Al ritmo y de acuerdo con las necesidades y posibilidades de cada comunidad, pero poniéndonos todos en camino. [...]. La vía del **discernimiento comunitario** (procedimiento sinodal) nos ha de conducir a la renovación de nuestra comunidad.

Nos abrimos a un cambio, a un proceso de conversión. [...]. Pero con pretensión de verdad y **concreción en cada comunidad** como única opción. [...]. Se trata de un proceso de acogida del PDE en la realidad concreta y singular de cada comunidad, para implantar una dinámica comunitaria de renovación misionera.

### ¿QUIÉN FORMA EL EQUIPO?

Se aconseja que sea **un grupo de tres a cinco personas** de la comunidad, junto al párroco, que será el responsable.

Han de ser **miembros activos de la comunidad**, que pertenezcan al *Consejo de Pastoral*, aunque puedan incluirse otras personas [...]. La tarea de este equipo no es apropiarse de competencias pastorales que son propias del *Consejo de Pastoral*, sino más bien al contrario: proponer al Consejo el modo concreto de generar una renovación pastoral de la comunidad. Puede coincidir o no con **la Comisión Permanente** del Consejo [...].

Noticias Diocesanas es una publicación de la Delegación de Medios de Comunicación Social del Obispado de Orihuela-Alicante ♦ **Diseño y Maquetación:** María Córdoba. ♦ **Director:** Miguel Cano ♦ **Depósito legal:** A-578-1997.

# Lo que hace el Espíritu



**Hace** algunos meses se emitió en un canal español de televisión privada un reportaje –no excesivamente riguroso, por decirlo suavemente– que pretendía ser «de investigación», sobre los nuevos movimientos y las nuevas formas de evangelización que están surgiendo en la Iglesia católica, aprovechando para abordar el tema de los múltiples retiros que cada fin de semana trufan toda la geografía española, y que se están dando ya en buen número también en nuestra Diócesis. Aquel reportaje se hacía eco de los miles de personas que participan –*caminan*, en el argot de dichos retiros– cada fin de semana en estas experiencias espirituales de fuerte impacto, en toda España y en el mundo.

He de reconocer que hasta ahora no había participado en ninguno de ellos y, dada la *confidencialidad* que los rodea –nada de secretismo sectario, sino simple discreción por los testimonios personales que allí se comparten–, conocía bien poco de lo que allí sucede, incluso era un poco escéptico sobre la capacidad de estos retiros para propiciar un verdadero y profundo encuentro con Cristo en tan poco tiempo. Pero el pasado fin de semana tuve la oportunidad de participar en un retiro Bartimeo junto con más

de 70 jóvenes entre 16 y 18 años, y ahora puedo decir con conocimiento de causa que lo que allí se vivió es cosa del Espíritu Santo. Es difícil expresar con palabras –además de que «lo que se dice en Bartimeo se queda en Bartimeo»– la presencia de Dios y la acción del Espíritu Santo que se da en estos retiros, y cómo en 48 horas el Señor toca y cambia el corazón, no sólo de los *caminantes* sino también de los *servidores*. Casi se palpa el amor que Dios te tiene y aprendes a amarte a ti mismo como Dios te ama, ayudado por múltiples testimonios de otros jóvenes de la misma edad que también lo han experimentado.

Emaús (mayores de 30 años), Efectá (18-30 años), Bartimeo (16-18 años), Samuel (14-16 años), y otros con otros nombres y formatos, están ayudando a muchos jóvenes y no tan jóvenes a redescubrir la presencia de Dios en su vida. Pero estos retiros están siendo, sobre todo, la prueba palpable de lo que hace el Espíritu si de verdad le dejamos entrar en nuestro corazón.

Miguel Cano Crespo

Director de NODI





## Convocatoria de inicio de curso

### Presentaciones del PDE 2024

Concluido el mes de agosto, ya hemos iniciado el curso pastoral 2024-2025. Os voy a compartir un comentario que con mucho agrado escuché a uno de nuestros sacerdotes: «Tenemos que conseguir que el curso pastoral se inicie en septiembre y termine al final de junio, en vez de iniciarse en octubre y concluir en mayo». Este comentario me agradó, porque refleja un celo apostólico por aprovechar los tiempos que Dios nos da para evangelizar sin caer en la tentación de una progresiva relajación, que suele acontecer casi sin darnos cuenta. Soy consciente de que éste mismo es el espíritu que mueve a nuestra Diócesis, como se ha demostrado en las iniciativas pastorales que hemos podido llevar adelante, incluso, en los meses del descanso veraniego: peregrinación a Lourdes, campamentos de verano, la iniciativa de evangelización llevada a cabo en la costa con los turistas (AJ Week), tantas iniciativas en las fiestas patronales, y, ni que decir tiene, la atención ordinaria a tantísimos fieles de otros lugares que se acercan a nosotros en este tiempo. ¡Gloria a Dios porque nos haya permitido ser instrumento suyo!

La agenda diocesana de este mes septiembre incluye dos momentos claves para el buen inicio de este curso pastoral 2024-25: por una parte, la Convivencia de Arciprestes en el Seminario de Orihuela, y, en segundo lugar, la presentación del Proyecto Diocesano de Evangelización en las cinco vicarías. Por mi experiencia en los dos cursos anteriores, desde que estoy entre vosotros, pienso que esta última convocatoria es uno de los momentos más importantes del año, de cara a vivir la verdadera sinodalidad, es decir, nos ayuda a tomar conciencia de los retos que abordamos en esta etapa evangelizadora en que nos encontramos. También nos brinda la oportunidad de crecer en corresponsabilidad en la vida de nuestras parroquias y de nuestra Diócesis. La primera fase, en la que nos encontramos, de Nuestro Proyecto Diocesano de Evangelización, está centrada en el primer anuncio del Evangelio y nos disponemos a subrayar, al mismo tiempo, la importancia de dar una buena acogida a cuantos se acercan a nuestras parroquias. Sería una contradicción que el esfuerzo por realizar un buen anuncio del mensaje cristiano, no fuese seguido

del correlativo esfuerzo por realizar una buena acogida en nuestras comunidades.

Por otra parte, este curso pastoral va a estar marcado por dos jubileos: el jubileo del nacimiento de nuestro Señor Jesús (año 2025), y el jubileo por el 75 aniversario de la proclamación del dogma de la Asunción al Cielo, que, aunque tendrá en Elche su epicentro -la ciudad del Misteri-, será extendido

a toda nuestra Diócesis. En efecto, a finales de febrero esperamos realizar un Congreso Mariológico que visualice la congregación de toda la Diócesis.

Te animo de todo corazón a la asistencia a la presentación del Proyecto Diocesano de Evangelización, que, como hemos comentado se realizará en las cinco vicarías. Estos son los lugares y fechas de los encuentros:

**Vicaría I: viernes 4 de octubre de 2024, a las 20:30h.** Colegio Diocesano Santo Domingo, Orihuela. C. Adolfo Clavarana, 51.

**Vicaría II: lunes, 30 de septiembre de 2024, a las 20:30h.** Salón de Actos del Obispado. Marco Oliver, 5. Alicante.

**Vicaría III: martes, 1 de octubre de 2024, a las 20:30h.** Centro de Congresos Ciutat d'Elx. Calle Filet de Fora, 1. Elche.

**Vicaría IV: jueves, 3 de octubre de 2024, a las 20:30h.** Centro Cívico de Elda. Av. Chapí, 36. Es el mismo lugar que el año pasado.

**Vicaría V: miércoles, 2 de octubre, a las 20:30h.** Parroquia San Francisco de Asís. C/ Bélgica, 18. Benidorm.

Allí podremos encontrarnos y saludarnos, lo cual será un buen revulsivo para animarnos mutuamente en el camino de la vida de

la Iglesia.

✠ José Ignacio Munilla Aguirre  
Obispo de Orihuela - Alicante



## ...para conocer al Señor no basta con saber algo de Él, sino que es necesario seguirlo, dejarse tocar y cambiar por su Evangelio

**Q**ueridos hermanos y hermanas, ¡feliz domingo!

El Evangelio de la Liturgia del día nos relata que Jesús, después de haber preguntado a los discípulos qué pensaba la gente de Él, les pregunta directamente a ellos: «Y vosotros, ¿quién decís que soy?» (Mc 8,29). Pedro responde en nombre de todo el grupo diciendo: «Tú eres el Mesías» (v. 30). Sin embargo, cuando Jesús empieza a hablar del sufrimiento y de la muerte que le esperan, el mismo Pedro se opone, y Jesús le increpa duramente: «¡Ponte detrás de mí, Satanás! – le dice Satanás – ¡Tú piensas como los hombres, no como Dios!» (v. 33).

Fijándonos en la actitud del apóstol Pedro, también nosotros podemos preguntarnos qué significa realmente conocer a Jesús. Qué significa conocer a Jesús.

De hecho, por un lado, Pedro responde de manera perfecta, diciendo a Jesús que Él es el Mesías. Sin embargo, detrás de estas palabras correctas sigue habiendo un modo de pensar «según los hombres», una mentalidad que imagina un Mesías fuerte, un Mesías victorioso, que no puede sufrir o morir. Por lo tanto, las palabras con las que Pedro responden son «correctas», pero su modo de pensar no ha cambiado. Él tiene toda-

“

**En efecto, también nosotros hemos aprendido algo sobre Dios, conocemos la doctrina, rezamos las oraciones de manera correcta y, tal vez, a la pregunta de “¿quién es Jesús para ti?” respondemos bien, con alguna fórmula que hemos aprendido del catecismo. Pero, ¿estamos seguros de que esto significa conocer realmente a Jesús?**

vía que cambiar de mentalidad, él todavía tiene que convertirse.

Y este es un mensaje importante también para nosotros. En efecto, también nosotros hemos aprendido algo sobre Dios, conocemos la doctrina, rezamos las oraciones de manera correcta y, tal vez, a la pregunta de «¿quién es Jesús para ti?» respondemos bien, con alguna fórmula que hemos aprendido del catecismo. Pero, ¿estamos seguros de que esto significa conocer realmente a Jesús? En realidad, para conocer al Señor no basta

con saber algo de Él, sino que es necesario seguirlo, dejarse tocar y cambiar por su Evangelio. Se trata de tener con Él una relación, un encuentro. Yo puedo conocer muchas cosas de Jesús, pero si no lo he encontrado, entonces yo no sé quién es Jesús. Es necesario este encuentro que cambia la vida: cambia el modo de ser, cambia el modo de pensar, cambia las relaciones que tienes con los hermanos, la disposición a acoger y a perdonar, cambia las elecciones que haces en la vida. ¡Todo cambia si realmente has conocido a Jesús! Todo cambia.

Hermanos y hermanas el teólogo y pastor luterano Bonhoeffer, víctima del nazismo, escribió así: «El problema que no me deja nunca tranquilo es el de saber qué es realmente para nosotros hoy el cristianismo o quién es Cristo» (*Resistenza e Resa. Lettere e scritti dal carcere*, Cinisello Balsamo 1996, 348) (*Resistencia y sumisión: cartas y apuntes desde el cautiverio*). Desafortunadamente, muchos ya no se hacen esta pregunta y se quedan «tranquilos», adormecidos, incluso lejos de Dios. Es importante, en cambio, que nos preguntemos: ¿Yo me dejo inquietar, me pregunto quién es Jesús para mí y qué lugar ocupa en mi vida?

Que con esta pregunta nos ayude nuestra madre María, que conocía bien a Jesús.

### Intenciones para el mes septiembre

#### Intención del Papa

**Por el clamor de la tierra:** Oremos para que cada uno de nosotros escuche con el corazón el clamor de la Tierra y, de las víctimas de las catástrofes ambientales y de la crisis climática, comprometiéndonos personalmente a cuidar el mundo que habitamos.

#### Intención de la CEE

Por todas las actividades que comienzan en las parroquias y comunidades cristianas, especialmente las relacionadas con el ámbito de la catequesis, para que a todos se pueda ofrecer una formación sólida y un testimonio fiel de Cristo, el Señor, y vivirlo en la Iglesia.



22/9/2024

Domingo XXV del T. O.

**Sb 2, 12.17-20.** Lo condenaremos a muerte ignominiosa. **St.3, 16-4,3.** El fruto de la justicia se siembra en la paz para quienes trabajan por la paz. **Mc 9,30-37.** Quien quiera ser el primero, que sea el servidor de todos.

**E**n el Evangelio de este domingo Jesús vuelve a dar otra advertencia y otra gran lección sus discípulos. Los apóstoles se avergüenzan

de que el Maestro les pille discutiendo entre ellos sobre quién iba a ser el primero, parece ser, que todos creían que habían hecho méritos suficientes, para ser sus preferidos, para que Jesús los colocara a su lado, y así aparecer ante los demás como los mejores y superiores a ellos. Como siempre el Señor les echa por tierra los esquemas interesados y egoístas que tenían y les dice: **«Quien quiera ser el**

**primero entre vosotros, que sea el último de todos y el servidor de todos».**

Aquella fue la actitud de los apóstoles, pero es que eso mismo lo solemos hacer nosotros. Solemos ser codiciosos, nos gustan los primeros puestos, nos gusta aparentar más de lo que somos y sobre todo que los demás nos reconozcan. De palabra decimos, ser humildes, respetuosos, tolerantes, pero en

nuestro interior afloran auténticas actitudes de rivalidad, y de enfrentamiento, surgen en nosotros deseos de ser reconocidos, de estar por encima de los demás, y estas actitudes nos hacen vivir muy lejos de lo que Jesús nos propone. Y como esto es así, acaba surgiendo entre nosotros el desorden y toda clase de males, como nos decía en la segunda lectura el apóstol Santiago. ¿Cómo podemos su-

perar estas situaciones? Pues lo primero será tomar conciencia de ello. Es decir, primero reconocer que somos así. Y después, intentar llevar a la práctica lo que Jesús nos pide. Es decir, ser amantes de la paz, ser comprensivos, dóciles, llenos de misericordia y de buenas obras. Ponernos en manos del Señor, y que él nos de fuerzas para cumplirlo.

## «El Hijo del hombre va a ser entregado»

29/9/2024

Domingo XXVI del T. O.

**Nm 11, 25-29.** ¿Estás celoso de mí? ¡Ojalá todo el pueblo fuera profeta! **St 5, 1-6.** Vuestra riqueza está corrompida. **Mc. 9, 38-43.45.47-48.** El que no está contra nosotros está a favor nuestro.

**E**l Evangelio de hoy sigue dándonos, lecciones, que nosotros debemos entender y llevar a la práctica. En el de

hoy, hemos escuchado como Juan hablando en representación de los doce, le cuenta a Jesús que han visto a un extraño hacer milagros en su nombre y se lo han prohibido por no ser del grupo, únicamente porque no era uno de ellos. Jesús les reprende de nuevo, y les dice que no se lo impidan que lo dejen hacer.

Y es que, si el mensaje de Jesús destaca todo lo que hace relación con el bien, con la ca-

pacidad de trabajar por la paz, con el espíritu de comprensión y de aceptación de todos. Esto no puede ser exclusivo de nadie, ni de ningún grupo, sino que está abierto a todas las gentes, a todas las personas de buena voluntad, a todos aquellos que lo hagan suyo. El mensaje ecuménico de la Iglesia sin renunciar a lo que son sus señas de identidad es ser capaz de trabajar con todo aquel que busque el bien, es algo que

está por encima de lo que son algunas veces nuestra cortedad de miras, poniendo siempre pegas a todo. En la segunda parte del evangelio, Jesús utilizando un lenguaje para llamar la atención, pero no para que lo tomemos al pie de la letra, nos dice que ser fieles a lo que Él nos pide no es fácil y nos exigirá mucha renuncia y mucho sacrificio. Renuncia y sacrificio que no pasa, porque tenga que cortarme las manos, y sa-

carme los ojos, sino que pasa por los esfuerzos que debo hacer para dejar de lado las cosas malas que hay en mí, que sé que están mal, y que me cuesta tanto dejar de hacer, ese es el sacrificio que Jesús me pide. Jesús con estas palabras no quiere ni asustarnos, ni meternos el miedo en el cuerpo, sino que nos motiva y nos anima a la conversión, nos anima a ser mejores.

## «Si tu mano te hace caer, córtatela»



## El culto a la Eucaristía tiene su origen y su fin en la celebración de la Eucaristía

**E**s indudable la íntima relación que existe entre la celebración de la Eucaristía y el culto eucarístico fuera de la Misa. Así nos lo recuerda el Ritual del culto a la Eucaristía, recogiendo la doctrina del Concilio (*Presbyterorum ordinis*, 5) y de la instrucción *Eucharisticum mysterium* (nº 3):

La celebración de la Eucaristía es el centro de toda la vida cristiana, tanto para la Iglesia universal como para las asambleas locales de la misma Iglesia. Pues los demás sacramentos, como también todos los ministerios eclesiales y las obras de apostolado, están unidos a la eucaristía y a ella se ordenan. La eucaristía contiene todo el bien espiritual de la Iglesia, es decir, Cristo mismo, nuestra Pascua y pan vivo que, por su carne vivificada y vivificante por el Espíritu Santo, da la vida a los hombres. Así los hombres son invitados y conducidos a ofrecerse a sí mismos, sus trabajos y todas las cosas creadas junto con Cristo.

La celebración de la santa Misa es el origen y el fin del culto que se tributa a la Eucaristía fuera de la Misa. Cristo que se inmola en el mismo sacrificio de la Misa comienza a estar presente sacramentalmente bajo las especies de pan y vino, y esa presencia permanece una vez concluido el sacrificio, mientras la Eucaristía se conserva en las iglesias. Por tanto, día y noche está el Señor, Dios-con-nosotros, en medio de su pueblo lleno de gracia y de verdad.

Nadie debe dudar de la presencia real y substancial del Dios verdadero, al que veneramos con el culto de latría (adoración) que se debe a Dios mismo. Porque no debe dejar de ser adorado el sacramento por el hecho de haber sido instituido por el Señor para ser comido.

Para promover una recta piedad hacia el Santísimo Sacramento, hemos de considerar el misterio eucarístico en toda su amplitud, tanto en la celebración de la santa Misa como en el culto de las sagradas especies, que se conservan después de la Misa para prolongar la gracia del sacrificio.

Liturgia



**La celebración de la Eucaristía es el centro de toda la vida cristiana, tanto para la Iglesia universal como para las asambleas locales de la misma Iglesia**

## Cáritas reclama una reforma de mayor alcance del Reglamento de Extranjería para evitar situaciones de irregularidad



**E**l Reglamento de la Ley Orgánica 4/2000, de 11 de enero, sobre derechos y libertades de los extranjeros en España y su integración social, que en estos momentos está en proceso de reforma, es un instrumento clave en la política migratoria y herramienta fundamental para promover la inclusión de la población migrante en España.

La alianza formada por seis organizaciones especializadas en el acompañamiento social y jurídico de personas migrantes y refugiadas (Andalucía Acoge, Cáritas, CEAR, CONVIVE Fundación Cepaim, Red Acoge y Servicio Jesuita a Migrantes) valora positivamente algunas de las reformas propuestas por el Gobierno. Sin embargo, considera que todavía existe un amplio margen de mejora.

Para ello, estas seis organizaciones han presentado una batería de propuestas dirigidas a garantizar vías de entrada seguras y regulares que eviten la irregularidad administrativa, tales como la concesión de visados, la flexibilización de la figura de la reagrupación familiar para procurar el derecho a la vida en familia de las personas migrantes y la rebaja de los períodos de residencia exigidos para solicitar

las autorizaciones de residencia y trabajo como única vía para evitar situaciones de exclusión y desprotección.

También se incorporan propuestas relativas a la propia tramitación de las autorizaciones, que en la actualidad representa la primera barrera con la que se encuentran las personas migrantes para poder regularizar su situación.

Las seis organizaciones firmantes consideran necesario seguir avanzando en la modificación del Reglamento de Extranjería de forma dialogada y participada para desarrollar una política migratoria que no solo ponga el foco en las necesidades del mercado laboral español, sino que se aborde todos los obstáculos normativos y estructurales que impiden a la población migrante su plena participación en la sociedad española en igualdad de derechos.

Según Natalia Peiró, Secretaria General de Cáritas Española, «hace falta un pacto de Estado y hablar del tema de la migración con la seriedad, la complejidad y la importancia que tiene a corto y medio plazo». Además, añade, «nos tenemos que mover por temas humanos importantes para el futuro de nuestro país y de Europa».

Más de 40.000 personas han sido atendidas por Cáritas Marruecos desde el terremoto de hace un año



**E**l año que siguió al devastador seísmo del 8 de septiembre de 2023 en la región marroquí del Atlas se ha caracterizado por una movilización sin precedentes de las tres principales organizaciones de Cáritas del país: Cáritas Marruecos, Cáritas diocesana de Rabat y Cáritas parroquial de Marrakech. Su trabajo conjunto ha permitido atender en este tiempo a más de 40.000 personas y comenzar a reconstruir los medios de vida de las poblaciones afectadas más remotas.

Tras el terremoto de gran magnitud que sacudió con dureza buena parte del país magrebí, Cáritas Española activó una campaña de emergencia para canalizar la solidaridad de la ciudadanía y colaborar en la respuesta.

Gracias a esta captación de fondos, se han destinado en estos meses 480.000 euros como respuesta a los dos llamamientos de emergencia realizados por Cáritas Marruecos en coordinación con Caritas Internationalis. Además, ha prestado apoyo técnico en el fortalecimiento institucional de Cáritas Marruecos y en el diagnóstico de las necesidades de cara a formular los primeros programas de respuesta humanitaria.

# Reportaje

## El 29 de septiembre celebramos la Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado 2024

### *Dios camina con su pueblo*

#### Mensaje del Santo Padre para la 110ª Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado 2024

**Q**ueridos hermanos y hermanas:  
El 29 de octubre de 2023 finalizó la primera Sesión de la XVI Asamblea General Ordinaria del Sínodo de los Obispos, que nos ha permitido profundizar en la sinodalidad como vocación originaria de la Iglesia. «La sinodalidad se presenta principalmente como camino conjunto del Pueblo de Dios y como fecundo diálogo de los carismas y ministerios, al servicio del acontecimiento del Reino» (*Informe de Síntesis*, Introducción). Poner el énfasis en la dimensión sinodal le permite a la Iglesia redescubrir su naturaleza itinerante, como pueblo de Dios en camino a través de la historia, peregrinante, diríamos «emigrante» hacia el Reino de los Cielos (cf. *Lumen gentium*, 49). La referencia al relato bíblico del Éxodo, que presenta al pueblo de Israel en su camino hacia la tierra prometida, resulta evocador: un largo viaje de la esclavitud a la libertad que prefigura el de la Iglesia hacia el encuentro final con el Señor. Análogamente, es posible ver en los emigrantes de nuestro tiempo, como en los de todas las épocas, una imagen viva del pueblo de Dios en camino hacia la patria eterna. Sus viajes de esperanza nos recuerdan que «nosotros somos ciudadanos del cielo, y esperamos ardientemente que venga de allí como Salvador el Señor Jesucristo» (*Flp* 3,20).

Las dos imágenes -la del éxodo bíblico y la de los migrantes- guardan ciertas similitudes. Al igual que el pueblo de Israel en tiempos de Moisés, los migrantes huyen a menudo de situaciones de opresión y abusos, de inseguridad y discriminación, de falta de proyectos de desarrollo. Y así como los hebreos en el desierto, también los emigrantes encuentran muchos obstáculos en su camino: son probados por la sed y el hambre; se agotan por el trabajo y la enfermedad; se ven



tentados por la desesperación. Pero la realidad fundamental del éxodo, de cada éxodo, es que Dios precede y acompaña el caminar de su pueblo y de todos sus hijos en cualquier tiempo y lugar. La presencia de Dios en medio del pueblo es una certeza de la historia de la salvación: «el Señor, tu Dios, te acompaña, y él no te abandonará ni te dejará desamparado» (*Dt* 31,6). Para el pueblo que salió de

Egipto, esta presencia se manifiesta de diferentes formas: la columna de nube y la de fuego muestran e iluminan el camino (cf. *Ex* 13,21); la Carpa del Encuentro, que custodia el arca de la alianza, hace tangible la cercanía de Dios (cf. *Ex* 33,7); el asta con la serpiente de bronce asegura la protección divina (cf. *Nm* 21,8-9); el maná y el agua son los dones de Dios para el pueblo hambriento y sediento

(cf. *Ex* 16-17). La carpa es una forma de presencia particularmente grata al Señor. Durante el reinado de David, Dios se negó a ser encerrado en un templo para seguir habitando en una carpa y poder así caminar con su pueblo, y anduvo «de carpa en carpa y de morada en morada» (*1 Cr* 17,5). Muchos emigrantes experimentan a Dios como compañero de viaje, guía y ancla de salvación. Se encomiendan a Él antes de partir y a Él acuden en situaciones de necesidad. En Él buscan consuelo en los momentos de desesperación. Gracias a Él, hay buenos samaritanos en el camino. A Él, en la oración, confían sus esperanzas. Imaginemos cuántas biblias, evangelios, libros de oraciones y rosarios acompañan a los emigrantes en sus viajes a través de desiertos, ríos y mares, y de las fronteras de todos los continentes. Dios no sólo camina *con* su pueblo, sino también *en* su pueblo, en el sentido de que se identifica con los hombres y las mujeres en su caminar por la historia -especialmente con los últimos, los pobres, los marginados-, como prolongación del misterio de la Encarnación.

Por eso, el encuentro con el migrante, como con cada hermano y hermana necesitados, «es también un encuentro con Cristo. Nos lo dijo Él mismo. Es Él quien llama a nuestra puerta hambriento, sediento, forastero, desnudo, enfermo y encarcelado, pidiendo que lo encontremos y ayudemos» (*Homilía de la Santa Misa para los participantes en el encuentro «Libres del miedo»*, Sacrofano, 15 febrero 2019). El juicio final narrado por Mateo en el capítulo 25 de su Evangelio no deja lugar a dudas: «estaba de paso, y me alojaron» (v. 35); y de nuevo, «les aseguro que cada vez que lo hicieron con el más pequeño de mis hermanos, lo hicieron conmigo» (v. 40). Por eso, cada encuentro, a lo largo del camino, es una oportunidad para encontrar al Señor; y es una oportunidad cargada de salvación, porque en la hermana o



en el hermano que necesitan nuestra ayuda, está presente Jesús. En este sentido, los pobres nos salvan, porque nos permiten encontrarnos con el rostro del Señor (cf. *Mensaje para la III Jornada Mundial de los Pobres*, 17 noviembre 2019).

Queridos hermanos y hermanas, en esta Jornada dedicada a los migrantes y refugiados, unámonos en oración por todos aquellos que han tenido que abandonar su tierra en busca de condiciones de vida dignas. Sintámonos en camino junto con ellos, hagamos juntos «sínodo» y encomendémoslos a todos, así como a la próxima asamblea sinodal, «a la intercesión de la Bienaventurada Virgen María, signo de segura esperanza y de consuelo en el camino del Pueblo fiel de Dios» (*Informe de Síntesis*, Para proseguir el camino).

## Oración

Dios, Padre todopoderoso,  
somos tu Iglesia peregrina  
que camina hacia el Reino de los Cielos.  
Cada uno de nosotros habita en su propia patria,  
pero como si fuéramos extranjeros.  
Toda región extranjera es nuestra patria,  
sin embargo, toda patria es para nosotros tierra extranjera.  
Vivimos aquí en la tierra,  
pero tenemos nuestra ciudadanía en el cielo.  
No permitas que nos constituyamos en amos  
de la porción del mundo  
que nos has dado como hogar temporal.  
Ayúdanos a no dejar nunca de caminar  
junto con nuestros hermanos y hermanas migrantes  
hacia la morada eterna que tú nos has preparado.  
Abre nuestros ojos y nuestro corazón  
para que cada encuentro con los necesitados  
se convierta también en un encuentro con Jesús,  
Hijo tuyo y Señor nuestro. Amén.

Roma, San Juan de Letrán, 24 de mayo de 2024, Memoria de la Bienaventurada Virgen María Auxiliadora.

FRANCISCO

## Del Mensaje de los obispos de la Subcomisión Episcopal para las Migraciones y Movilidad Humana de la CEE

En el imaginario colectivo bíblico y eclesial siempre ha estado presente la imagen del camino para reflejar lo que supone la experiencia de Dios o la propia vida personal o colectiva. El camino nos habla de horizonte, de compañeros, de proceso, de proyecto... En la JMMR se nos invita a revisar cómo es nuestro camino, con quién caminamos, cómo nos relacionamos los que hacemos juntos el camino, qué camino estamos tomando como sociedad...

Somos conscientes de que la movilidad humana es una de las señas de identidad de nuestra época. Esta ha cobrado un gran impulso por la interconexión que disfrutamos. A esto contribuyen las migraciones, la cultura del ocio y del turismo, los negocios o el deporte, las comunicaciones. Millones de datos personales recorren o navegan cada segundo a miles de kilómetros de distancia en ese lugar llamado Internet.

Todos aquellos que caminan de un lugar a otro, de una ciudad a otra, de una costa a otra, de un corazón a otro forman parte de un mismo pueblo. Un pueblo con el que, no lo olvidemos, Dios camina desde el principio. Israel es un pueblo que se configura desde los caminos, como recuerda el Éxodo: su experiencia de Dios se profundiza en el largo tránsito hacia la tierra prometida, en el camino de liberación. La misma Iglesia está fundada en Jesucristo y sus apóstoles y discípulos itinerantes, diversa y abierta al mestizaje desde el comienzo en Pentecostés, misionera gracias a quienes migraban o viajaban abandonando en parte la seguridad de la iglesia de referencia en Jerusalén. ¡Qué bien nos hace profundizar en esta realidad para ampliar la mirada estática sobre nuestra Iglesia y su historia! Las fuentes de nuestra fe y nuestra historia no se agotan en el lugar donde nació la Iglesia, sino que brotando desde allí se han convertido en un río que da vida allá por donde pasa su corriente, extendido por todos los puntos cardinales.

Israel y la Iglesia son testigos no solo del Dios que camina con Su pueblo, sino del Dios que camina en el pueblo, que se identifica y se revela con los caminantes, migrantes, peregrinos, huéspedes y refugiados. Sabemos que, con la encarnación, Dios se ha unido todavía más estrechamente a una humanidad siempre en camino.

¿Cómo obviar la propuesta que aparece en Mateo 25 para quien quiera encontrar al Dios de Jesús? Jesús se identifica con todo hombre y mujer en camino a través de la historia, sobre todo con los más vulnerables y marginados, los primeros destinatarios de la buena noticia del Redentor. «Fui extranjero y me acogisteis». «A mí me lo hiciste, o a mí me lo dejaste de hacer». No olvidemos este criterio de conducta que verifica la autenticidad de nuestra experiencia religiosa y de nuestro seguimiento de Jesús. Hoy seguimos al Señor Jesús en comunidad. Así ha sido siempre, en comunidades pequeñas, territoriales o de referencia que conforman la misma Iglesia en todas partes. La catolicidad, que es una de las notas de la Iglesia, nos abre a la diversidad, al mestizaje que se ha hecho realidad en tantos momentos históricos y lugares, al encuentro de culturas, diversidad en armonía, unidad y no uniformidad. Nuestro tiempo lo pone cada vez más de manifiesto.

Nuestra lectura de la historia nos habla de pertenecer al pueblo santo de Dios en marcha hacia la patria definitiva. «Somos ciudadanos del cielo», nos dice san Pablo: todas las demás, siendo importantes, son relativas. Nuestra meta, por tanto, es la comunión con el amor de Dios una vez que hayamos vivido nuestra pascua personal. Sabemos que no todos nuestros conciudadanos o vecinos comparten esta creencia, pero a nosotros nos sitúa en este tiempo y en este espacio. Desde esta mirada sobrenatural y esa esperanza aprendida en el seguimiento al Señor Jesús, se descubre dónde se motiva el valor, la entrega y creatividad de tantos hombres y mujeres que dejaron en la historia una huella de bondad que hizo el mundo más habitable.

## Una devoción con mucha actualidad

**Según** el Catecismo de la Iglesia Católica (CEC 329), los ángeles son servidores y mensajeros de Dios (eso significa el vocablo griego *ἄγγελος* del que proviene su nombre) que contemplan constantemente el rostro del Padre (Mt 18, 10). Son agentes de sus órdenes que están siempre atentos a la voz de su palabra (Sal 103,20).

De entre todos ellos destacan tres, a los que llamamos arcángeles por su especial labor de liderazgo o supremacía: Miguel, Gabriel y Rafael. El nombre del arcángel Miguel que ha llegado hasta nuestros días proviene del latín *Michael* y este, a su vez, del griego *Μιχαήλ*. Asimismo, ambos tienen su origen en el hebreo *מִיכָאֵל*, un vocablo muy revelador que nos ayuda a entender, no solo el significado del nombre sino también la función, la misión que define al arcángel.

*מִיכָאֵל* (*Mi-kha-el*) significa *¿Quién como Dios?*; Una pregunta que refleja la exclamación de alabanza y lealtad a Dios y que encarna la virtud esencial atribuida a San Miguel: el defensor de la divinidad frente a las fuerzas del mal.

Su figura, presente incluso en las religiones judaica e islámica, adquiere un papel preponderante en la tradición católica en la que es reverenciado como el líder de los ejércitos celestiales y el principal adversario de Satanás. Presente en varios pasajes de la Sagrada Escritura (Dn 10, 13; Dn 12, 1; Jds 1, 9; Ap 12, 7-9), San Miguel simboliza la lucha contra el mal y la defensa de la justicia divina.

A lo largo de los siglos, los cristianos de todo el orbe han invocado la protección de San Miguel en momentos de peligro espiritual y físico. La fuerza de esta devoción quedó expresada de modo sublime en la oración que en siglo XIX compuso el Papa León XIII la cual es una súplica por la defensa contra las asechanzas del demonio.

Hoy en día, en pleno siglo XXI, la figura de San Miguel cobra una especial relevancia en el contexto de una época marcada por crisis morales, espirituales y sociales. La lucha contra el mal, ya no se ve únicamente como una batalla de fuerzas invisibles, sino también como una lucha contra las injusticias, la corrupción y los males que afectan a la humanidad.

En la vida de la Iglesia, San Miguel sigue siendo una figura de gran relevancia. Su imagen como el defensor de la fe y el vencedor de las fuerzas del mal no deja de ser una fuente constante de consuelo y fortaleza para los creyentes. Son muchos los fieles católicos que invocan a San Miguel para que interceda en la protección de la Iglesia y del mundo, en un tiempo donde la fe se enfrenta a numerosos desafíos.

El mismo Papa Francisco ha recordado en varias ocasiones la importancia de esta devoción, exhortando a los fieles a orar para que San Miguel proteja a la Iglesia de los ataques del maligno (*Discurso de consagración del Vaticano a San Miguel del 5 de junio de 2013 / Meditación en la capilla de la Domus Santa Marta del 29 de septiembre de 2017*).

En una era donde la secularización y los conflictos globales afectan la espiritualidad de muchas personas, San Miguel es visto como un símbolo de la resistencia del bien y de la victoria de Dios sobre el caos.

Imagen de San Miguel del Seminario



### Oración a San Miguel Arcángel del Papa León XIII

San Miguel arcángel,  
defiéndenos en la  
batalla,  
sé nuestro amparo  
contra las maldades  
y asechanzas del  
diablo,  
que Dios le reprenda,  
es nuestra humilde  
súplica;  
y tú, Príncipe de las  
huestes celestiales,  
por el poder de Dios,  
arroja al Infierno a Sa-  
tanás y a los demás  
espíritus malignos,  
que rondan por el  
mundo buscando la  
ruina de las almas.  
Amén.

# Año jubilar por el 75º Aniversario del dogma de la Asunción

**El Papa Francisco ha concedido un año jubilar a la Basílica de Santa María de Elche**

**El motivo es la conmemoración de los 75 años de la promulgación del dogma de la Asunción de la Virgen al cielo**

**E**l Papa Francisco ha concedido la celebración del año jubilar para conmemorar el 75 aniversario de la definición del dogma de la Asunción por el papa Pío XII en el año 1950. Un año santo que comenzará el próximo 1 de noviembre y que se prolongará hasta el 1 de noviembre de 2025.

El lema para este jubileo es «Elche, en cielo en la tierra» y el programa incluye la celebración del congreso internacional mariano en el mes de febrero, evento nacional con escolanías de España, exposiciones del Misteri d'Elx fuera de Elche o la reapertura del Museo de la Festa. El principal objetivo de este año santo es el desarrollo y vivencia espiritual de los fieles en torno a María y al misterio de su ascensión al cielo, así como la nueva evangelización dentro del Plan de Evangelización de la Diócesis.

En la presentación de este año jubilar han asistido el alcalde de Elche, miembros del Patronato del Misteri y el obispo de la Diócesis Orihuela-Alicante, José Ignacio Munilla, quien ha señalado que la Puerta Santa de este año jubilar estará en la Basílica de Santa María, «tan queri-



do por nosotros» y ha recordado que este año «coincidirá con un año jubilar muy importante como es el nacimiento de Jesús, 2025 años». Además, ha destacado la idea de poner en mar-

cha visitas de los colegios de la diócesis para que pasen por la Puerta Santa. «En la historia de la fe mariana, Elche tiene un peso importante en la fe en la ascensión de María a los cielos».

Ayuda a la Iglesia Necesitada  
ACN ESPAÑA

FUNDACIÓN PONTIFICIA

## LA IGLESIA EN CUBA

donde contigo nada es imposible

Los sacerdotes, religiosas y sobre todo los laicos comprometidos buscan nuevas maneras de hacer las cosas ante las dificultades. Pero solo podrán si tú les ayudas.

[ayudaalaiglesianecesitada.es](http://ayudaalaiglesianecesitada.es) **Dona ahora** 91 725 92 12

Secretariado Diocesano de PASTORAL del TRABAJO Orihuela-Alicante

#IglesiaporelTrabajoDecente  
Coordinadora Diocesana Orihuela-Alicante

Con motivo del 10º Aniversario de la iniciativa Iglesia por el Trabajo Decente te invitamos a la conferencia/presentación del documento, del departamento de la Pastoral del Trabajo de la Conferencia Episcopal Española, “¿Qué entiende la Iglesia por Trabajo Decente?”

## ¿Qué entiende la Iglesia por “Trabajo Decente”?

“El gran tema es el trabajo (...) No existe peor pobreza que aquella que priva del trabajo y de la dignidad del trabajo”  
Fratelli tutti, 162

La conferencia estará a cargo de **Abraham Canales**, Director de *Noticias Obreras*. Autor del libro *No os dejéis robar la dignidad. El papa Francisco y el trabajo*. (Ediciones HOAC, 2019). Coeditor del libro *Ahora más que nunca. El compromiso cristiano en el mundo del trabajo*. Prólogo del papa Francisco (Ediciones HOAC, 2022)

Presenta el acto y modera: **Antonio Javier Aranda**, director del departamento de Pastoral del Trabajo de la Conferencia Episcopal Española

**Jueves, 3 de octubre**  
**19:00h**  
**Universidad CEU Cardenal Herrera**  
Plza. Reyes Católicos, 19, Elche (junto a la Iglesia de San José)

# Entrevista a:

Secretariado Diocesano de Familia y Vida

## Maria José Mansilla (Proyecto Raquel)



**¿Qué es Spei Mater y qué es el proyecto Raquel?** Somos una asociación pública de fieles de defensa de la vida y de la dignidad de la persona en la Iglesia. Nacemos del convencimiento de que es necesario dar respuesta a la cultura de la muerte como católicos, desde el evangelio y como Iglesia. Nuestra vocación es ser el rostro de la Misericordia para las víctimas de la cultura de la muerte. Nos ponemos al servicio de las diócesis para dar respuestas concretas mediante nuestros proyectos. Estamos presentes en más de 40 diócesis en España, siempre con la autorización del Obispo correspondiente. Trabajamos en red con otras instituciones eclesiales aprovechando las sinergias: delegaciones de familia, Caritas, Centros de Orientación Familiar, asociaciones eclesiales pro-familia, congregaciones religiosas.

El proyecto Raquel es el primero y más veterano de nuestros proyectos, ofrecemos a las personas implicadas en un aborto provocado una atención individualizada a través de una red diocesana de sacerdotes, consejeros, psicólogos y psiquiatras. Esta atención supone acompañar a la persona en su integridad en un proceso de sanación y reconciliación. Es abrir las puertas de la misericordia a toda esa multitud herida por el aborto, herida y silenciada porque no es algo socialmente aceptado hablar de ello, por lo que se sufre una terrible incompreensión y soledad.

**¿Qué experiencia de sanación tenéis con las mujeres que han acudido al proyecto?** La experiencia de sanación es increíble, porque es por una parte, conocer de primera mano todo ese horror y

destrucción que supone el aborto para la persona y su entorno y a la vez ir viendo como Dios va sanando ese corazón y cambian hasta la expresión de la cara, es verdaderamente ser un testigo privilegiado de ese milagro de sanación que se realiza al tener un encuentro con la Misericordia divina y que cambia la vida para siempre, por supuesto de la persona atendida pero también de los consejeros y sacerdotes que participan en el proceso.

**¿Acuden también hombres?** Atendemos también a varones, vienen a ser un 20 a 25% por ciento de las personas atendidas. Les cuesta aun más que a la mujeres reconocer el sufrimiento y pedir ayuda, casi se disculpan como si no tuvieran el derecho de padecer el síndrome postaborto y pedir ayuda para superarlo. El varón también se encuentra afectado por el aborto, el también es padre, el también lleva en su vocación de varón proteger a su mujer y su prole y con el aborto es absolutamente ninguneado. Es un error plantear el embarazo y el aborto como un tema de mujeres y sacar al varón fuera o considerarlo siempre el malvado.

**¿Desde Proyecto Raquel se acompaña también el dolor de las personas que han vivido un aborto espontáneo?** Sí, también ellas necesitan ser acompañadas en su dolor y restauradas.

**¿Qué mensaje darías a nuestra iglesia diocesana de Orihuela Alicante de cara al próximo curso de capacitación del Proyecto Raquel?** Animaría a participar en la capacitación aunque se esté ya realizando otras pastorales porque este es un tema que nos afecta a todos, y cuando se trabaja en la pastoral juvenil, en la pastoral de la salud.. en todas partes desgraciadamente hay personas que han participado en un aborto provocado y es necesario comprender la profundidad de este drama del aborto y la respuesta que la Iglesia le da. Proyecto Raquel es un bien para toda la Diócesis porque nos hace entrar en la profundidad de las heridas que deja en las personas la cultura de la muerte, en toda la destrucción que trae consigo pero a la vez con un mensaje de Esperanza y Misericordia que restaura y un primer anuncio del Evangelio para muchas de las personas que acuden al Proyecto Raquel Raquel.

POR AMOR...

**cof**

**Centro de Orientación Familiar**

¿Necesitas ayuda para mejorar tus relaciones familiares?  
¿Tienes problemas con tu pareja, con tus hijos...?  
¿Necesitas orientación personal, familiar?  
cuanto antes... mejor. ¡¡hay soluciones!!

ESTAMOS EN ALICANTE, ELCHE, BENIDORM, TORREVIEJA

Telf. 673 530 022

Horario de atención telefónica: De lunes a viernes: 10-12h | 17-20h  
cof@familiayeducacion.es · www.familiayeducacion.es

## Testimonios de los Centros de Orientación Familiar (COF)

TELÉFONO: 673 530 022

La mejor manera de saber que puede hacer por ti y por tu familia el COF nos lo muestran los testimonios de personas que han utilizado sus servicios

Aquí, de manera totalmente anónima, compartimos lo que ellos nos han querido comunicar, con el deseo de que sirva a otras familias

“

**Testimonio de familia: (Parte 1)**

Llevaba año y medio en la compañía, una multinacional. Los ratios del área de Selección habían mejorado considerablemente y, el departamento se posicionaba cada vez mejor en las encuestas. Mi equipo y yo, estábamos trabajando en nuevas ideas de mejora y, la verdad, había un clima sensacional. En casa, sin embargo, estábamos viviendo una situación difícil que parecía afectarme bastante. Sin ser consciente de ello, empecé a perder muchas capacidades en cuestión de semanas. En el trabajo iniciamos la grabación de unos vídeos de formación para un nuevo proyecto, y yo tenía un pequeño guion que debía aprenderme, pero era incapaz de hacerlo. A medio día, necesitaba bajar a mi coche, ubicado en el parking, para dormir 15 minutos en la hora de comida, y lo hacía sin comentar nada a mis compañeros. (Seguirá el próximo número)

# Cultos y actos en honor del beato Francisco Castelló

Un año más, la Basílica de Santa María de Alicante celebrará la festividad del beato Francisco Castelló Aleu. Coincidiendo con dicha celebración, la Real y Muy Ilustre Cofradía de Nuestra Señora de la Soledad y la Real y Muy Ilustre Cofradía del Santísimo Cristo de las Almas y de San Pedro Apóstol han organizado para el sábado 28 de septiembre un amplio programa de cultos y actos dirigidos a los feligreses, devotos y cofrades para conmemorar la festividad del joven mártir nacido en Alicante, que fue elevado a los altares en 2001 por el Papa San Juan Pablo II.

Los actos programados se celebrarán en el altar mayor del templo de Villavieja y en la capilla del Baptisterio, que es lugar en el que fue bautizado el beato el 1 de mayo de 1914. Concretamente, en este último recinto, se eleva un altar en su honor, justo en la que fuera la primitiva capilla de Nuestra Señora de la Soledad donde en el siglo XVIII se celebraban las exequias en sufragio por el alma de los fieles y cofrades.

Según el programa previsto, el primer acto se celebrará a las 18.00 horas con la exposición de la Reliquia en el altar mayor del templo alicantino. En 2022, la Comisión Pro Canonización donó a las Cofradías de La Soledad y del Santísimo Cristo de las Almas-San Pedro Apóstol una Reliquia «Ex

indumentis», acompañada de su correspondiente certificado de autenticidad, para su custodia y pública veneración.

Acto seguido, está previsto el rezo del Santo Rosario con la exposición del Santísimo, al que seguirá la celebración de la Solemne Misa, que estará presidida por el recién nombrado rector-párroco de la basílica, Mons. D. Ramón Sáez González. Al término, las hermanas mayores presidentas, Dña. Balbina Oncina Alemañ y Dña. Carmen Iborra Torregrosa, realizarán la ofrenda floral a los pies del relicario y visitarán la casa natal en la calle Viriato donde el año pasado se instaló una placa cerámica conmemorativa en su honor.

Los actos concluirán con la visita a la exposición permanente sobre la figura y el testimonio del joven mártir elevado a los altares en 2001. Bajo el lema «Francisco Castelló Aleu. Un servidor de Dios», la muestra expositiva recorre los principales hitos biográficos desde su nacimiento en Alicante el 14 de abril de 1914 hasta su muerte en Lérida el 29 de septiembre de 1936. En dicho recorrido, se podrán contemplar los facsímiles de las cartas de Francisco Castelló enviadas desde prisión a familiares y amigos, que se custodian actualmente en el Archivo Capitular de Lérida, así como el certificado de bautismo conservado en la Basílica de Santa María de Alicante.

## Crónicas



INSTITUTO SUPERIOR DE CIENCIAS RELIGIOSAS  
SAN PABLO  
ORHUELA-ALICANTE

### Cristianismo y Pensamiento Contemporáneo Diploma de Extensión Universitaria

El próximo lunes **30 de septiembre** comienza desde el Instituto Superior de Ciencias Religiosas «San Pablo» (ISCR) la impartición del **Diploma en Cristianismo y pensamiento contemporáneo**, que está avalado por la Universidad Católica de Valencia «San Vicente Mártir» (UCV). El horario será los **lunes de 17:30 a 20:30 en el Aula Magna del Obispado**. La tasa académica es de 500€. La oferta está dividida en diversos módulos:

**Módulo I.** Comprender el mundo actual en sus claves. Dimensión histórico-social

**Módulo II.** El impacto de la ciencia en la conciencia actual: diálogo ciencia y religión.

**Módulo III.** Comprensión orgánica de la fe y de la existencia cristiana: dimensión teológica.

**Módulo IV.** Pensamiento contemporáneo y trascendencia: dimensión metafísica y antropológica.

**Módulo V.** Síntesis sobre cristianismo y Pensamiento Contemporáneo.

Si quieren más información el **contacto** es:  
**ISCR San Pablo. Email: m.ortuno@iscrsanpablo.com**

## Los días 28 y 29 de septiembre, XXIV Encuentro Misionero Interdiocesano en Cullera

**Bienvenido/a, estás en misión!**

Los días 28 y 29 de septiembre, celebramos el XXIV Encuentro Misionero Interdiocesano. Un encuentro que es, ante todo, una puerta abierta a la misión y una oportunidad para conocer y compartir la misión a la que como cristianos somos llamados.

Estos días de encuentro, girarán en torno a la oración como alimento y motor de la misión de la Iglesia.

*«Una vez que estaba Jesús orando en cierto lugar, cuando terminó, uno de sus discípulos le dijo: «Señor, enséñanos a orar»»*  
Lc 11, 1

Así, será este **redescubrir la fuerza de la oración**, el eje central de cada ponencia, testimonio, taller y momentos de oración que compartiremos durante el encuentro.

Te esperamos para hacer misión, ¡estés invitado/a!

XXIV Encuentro Misionero Interdiocesano  
Dos días de encuentro en los que compartir la misión de la Iglesia.

28-29 Septiembre | Hotel Santa Marta Cullera (Valencia) | 75€ pvp

@valenciamision

**El encuentro**

Desde hace ya 24 años, la Archidiócesis de Valencia, junto a las Diócesis de Segorbe-Castellón y Orihuela-Alicante, vienen celebrando este encuentro con el propósito de compartir la misión de la Iglesia.

**Sugar**

El encuentro tendrá lugar en el Hotel Santa Marta de Cullera. Una instalación que cuenta con todo tipo de comodidades que permitirán disfrutar al máximo de estos dos días de encuentro.

Avda. del Racó, 52, Cullera

**precio**

El precio del encuentro es de 75€. El precio incluye todos los gastos de transporte, alojamiento en el hotel, comidas y cenas, así como otros gastos de organización.

**Horario**

**sábado 28**

- 10:15 Acogida
- 10:45 Oración de Apertura
- 11:00 Ponencia (D. José Vilaplana)
- 12:15 Mesa Redonda (La oración en la misión)
- 13:15 Eucaristía
- 14:15 Comida
- 16:30 Taller (Hermanas Jesu Comunio)
- 19:00 Jóvenes en Misión
- 20:30 Vísperas
- 21:00 Cena
- 22:00 Oración - 'Night Fever'

**domingo 29**

- 08:45 Laudis
- 09:15 Desayuno
- 10:00 Testimonio (D. Francisco Gaspar)
- 12:00 Ponencia (D. José María Calderón)
- 13:15 Eucaristía
- 14:00 Comida

**Enseñanos a orar**

En este XXIV Encuentro Misionero Interdiocesano, abordamos la importancia de la oración para la misión. Lo hacemos, además, a voluntad del Papa Francisco que ha declarado el 2024 como año de la oración.

*«Me alegra pensar que el año 2024, que precede al acontecimiento del jubileo, pueda dedicarse a una gran "sinfonía" de oración; ante todo, para recuperar el deseo de estar en la presencia del Señor, de escucharlo y adorarlo.»*

La invitación, durante este encuentro, es por tanto a intensificar la oración como diálogo personal con Dios. Una invitación que debe conducirnos a reflexionar sobre nuestra fe, de modo que pueda ser alimentada una renovada pasión por la Evangelización y por la misión.



# Seminario Diocesano

## Dios sigue llamando

Con la llegada de septiembre vuelven los seminaristas a la casa. Tras un verano en que los seminaristas han tenido la oportunidad de compartir varias actividades como han sido el campamento de monaguillos, misiones en Perú, convivencia de verano...

Y, aunque el curso será inaugurado oficialmente el 30 de septiembre con la apertura solemne entorno a la fiesta de San Miguel Arcángel, los seminaristas tanto del Seminario Menor como del Seminario Mayor, ya han comenzado las clases y el proceso formativo.

Como cada inicio de curso, es momento propicio para acordarnos y tener presente a nuestros seminaristas, especialmente en nuestra oración, pero también desde el fomento de las vocaciones sacerdotales entre nuestros niños y jóvenes. Sin olvidar la ayuda económica que ayude a llevar adelante la formación de los jóvenes que en esta casa se forman.



Pastoral de Infancia y Juventud



28 de Septiembre  
**RETIRO**  
**PARA JÓVENES**

Convento de las Dominicas  
en Orihuela

Parroquia San Juan Bautista  
de Alicante

de 10h a  
13:30h

 Pastoral Joven  
ORIHUELA - ALICANTE

## III Retiro Bartimeo Catedral

El pasado fin de semana del 13 al 15 de septiembre, *Bartimeo Catedral* organizaba su tercer retiro en la Casa de Espiritualidad Diego Hernández donde se reunieron cerca de unos ochenta jóvenes acompañados también de un pequeño grupo de adultos y de sacerdotes.

El retiro, inspirado en la figura de Bartimeo, el ciego que recupera la vista tras pedir con la fe la ayuda de Jesús (Mc 10, 46-52), ha permitido a los jóvenes que participaron en él vivir un verdadero encuentro con el Señor y descubrir el amor infinito que tiene por cada uno de ellos. Así, *Bartimeo* está siendo un verdadero regalo de Dios que está llenando nuestras parroquias de jóvenes valientes y alegres que reconocen la presencia de Jesús en su vida diaria y desean vivir su fe con autenticidad.

El retiro de *Bartimeo* no solo ha sido un encuentro con Dios para quienes participaron, sino que es también una invitación a toda nuestra Diócesis a abrir los ojos del corazón, superar nuestras cegueras y caminar con una visión renovada hacia la plenitud de la vida en Cristo.





## San Miguel Arcángel

Museo Diocesano de Arte Sacro de Orihuela, procedente del Colegio de Santo Domingo



La tabla italiana de San Miguel Arcángel conservada en el Museo Diocesano de Arte Sacro de Orihuela es una de las obras pictóricas más relevantes de la pintura renacentista conservada en la Península Ibérica, y, por ende, del patrimonio cultural de la diócesis de Orihuela – Alicante, que destaca especialmente por la extraordinaria belleza del arcángel, una representación sin igual en el panorama artístico del Renacimiento en nuestro territorio.

A principios del siglo XX, el historiador y primer catedrático de Historia del Arte en España, Elías Tomó y Monzó, documentó la obra en el colegio de Santo Domingo de Orihuela, donde permaneció hasta 1937 cuando la pintura fue trasladada en plena Guerra Civil al Museo Nacional de Orihuela para su salvaguarda bajo la tutela del historiador Justo García Soriano. Una vez finalizada la contienda, fue devuelta a la diócesis e incorporada a la colección permanente del recién fundado Museo Diocesano de Arte Sacro de Orihuela.

Se trata de una obra que, desde el punto de vista cronológico, se puede situar a finales del siglo XV. Dado que el Colegio de Santo Domingo no fue construido hasta mediados del siglo XVI, se sostiene la hipótesis de que fue traída desde Italia para dotar el nuevo edificio fundado por Fernando de Loazes. La pintura se encuentra presidida por la imagen del arcán-

gel situada en un primer plano venciendo a tres demonios. El bello rostro de San Miguel muestra nobleza, fortaleza, equilibrio y poder, es la encarnación del Bien que aplaca al mal. Su elegante disposición y su extraordinaria armadura romana de estilo clásico refuerzan la belleza de su figura creando una composición simplemente hermosa.

Es toda una lección de arte, su autor nos muestra la transición del mundo medieval a la Modernidad y la eclosión del Renacimiento a través de la imponente figura de San Miguel y la representación de dos ciudades idealizadas situadas a ambos lados. En un extremo una ciudad medieval, caracterizada por una iglesia gótica, y en el otro, una urbe con un templo construido en el nuevo lenguaje renacentista, con un paisaje donde se muestran ruinas de la antigüedad clásica. La tabla ha sido atribuida tradicionalmente, y sin fundamento documental alguno, al pintor italiano Paolo de San Leocadio, y con anterioridad, a otros pintores como Bartolomé Bermejo o Rodrigo de Osona. No obstante, las últimas investigaciones del historiador del arte López Marcos, colaborador de nuestro museo, apuntan al pintor cuatrocentista italiano, perteneciente a la escuela de Ferrara, Francesco del Cossa (h. 1436 - h. 1477) o a su círculo más cercano como autoría más plausible.

**Alicante: 101.0 fm** • Elche: 91.5 fm

Benidorm: 101.0 fm • Villena: 104.0 fm



\* La actualidad de nuestra Diócesis en el programa «Revista Diocesana» los sábados a partir de las 13:30h.

- **30 de septiembre:** Santa Misa, en la Parroquia de San Blas a las 19:30 horas.

**Alicante: 89.6 fm**

882 om



- \* **El Espejo:** viernes, 13:30 h. Toda la actualidad diocesana con Luis Fenoll, Sarah de la Torre y Manuel Bernabé.
- \* **Cáritas Diocesana:** domingos, 09:45 h. (Con M<sup>a</sup> Ángeles Amorós y Rafael Pacheco)

Suscríbete al nuestro canal de **YouTube**



Diócesis de Orihuela-Alicante

Sigue toda la actualidad informativa de la Diócesis de Orihuela-Alicante. Además, semanalmente te traemos también nuestro programa diocesano 'DE PAR EN PAR', que se emite desde hace más de 25 años




**mediterráneo**

La televisión de la Iglesia en la Comunidad Valenciana



**Punto Final**  
Por Luis López

## 5. La Evangelización (I)

La evangelización no es una moda o algo circunstancial en la iglesia sino el objetivo primordial de su misión en el mundo. La pastoral evangelizadora es la tarea fundamental de toda comunidad eclesial, de todos los miembros del pueblo de Dios. La evangelización es esencial en la acción pastoral de la Iglesia de Jesús.

La pastoral de la Iglesia, que empezó siendo misionera y evangelizadora, se ha convertido en una pastoral de «mantenimiento». Con frecuencia nos encerramos en tareas exclusivamente intra eclesiales y apenas nos abrimos al mundo de los alejados. Por eso, hoy, necesitamos una pastoral de «crecimiento», de «misión» y no exclusivamente de «mantenimiento» o de «conservación».

*«La tarea de la evangelización de todos los hombres constituye la misión esencial de la Iglesia; es tarea y misión que los cambios amplios y profundos de la sociedad actual hacen cada vez más urgentes. Evangelizar constituye, en efecto, la vocación propia de la Iglesia, su identidad más profunda. Ella existe para evangelizar...» (EN 14).*

**Evangelizar** implica proclamar y realizar, ya en este mundo los valores del Reino de Dios, como la libertad, la verdad, la justicia y la fraternidad.

**Evangelizar** es hacer presente y patente en las personas, comunidades humanas y procesos de la historia la fuerza original del Evangelio de Jesús.

**Evangelizar** es repetir hoy la gesta de los Apóstoles que consistió en crear comunidades vivas de fe, presentes en medio del mundo y que intentan, con la ayuda del espíritu, vivir en medio del mundo la fraternidad evangélica.

En síntesis, **evangelizar** es anunciar y realizar la salvación de Jesucristo, que proclama y realiza el Reino de Dios, Reino de comunión y reconciliación total del hombre con el hombre y del hombre con Dios.



Ahora también puedes colaborar con la Iglesia Diocesana de Orihuela-Alicante a través de BIZUM

**Código: 05568**

**Nombre: Obispado de Orihuela**

## SERVICIO DE AYUDA A LA VIDA SAV

- Me he quedado embarazada de forma imprevista. No sé qué hacer. Necesito ayuda material para criar a mi bebé.
- Quiero quedarme embarazada y estoy teniendo dificultades.
- Tengo familia numerosa y quiero conocer mis derechos.
- Estoy enfermo y necesito acompañamiento. Necesito la asistencia de un capellán en el hospital.
- Estoy viviendo un duelo.
- Quiero apoyar la vida desde la oración y quiero ayudar como voluntario para la Vida.



**CONTACTO >** | **671 076 615**  
De lunes a viernes de 10 a 20 h.  
[vida@familiaeducacion.es](mailto:vida@familiaeducacion.es)

Diócesis Orihuela-Alicante | **fie** Fundación Familia y Educación | Servicio de Ayuda a la Vida

Entidades colaboradoras: Red Madre · Provida · Familias numerosas · 40 días por la vida Hominum · Toda Vida importa · COF · SEMA

## TU PARROQUIA TE NECESITA

Entra en **DONOAMIIGLESIA.ES**  
Realiza tu donativo para que tu parroquia continúe su labor



**#SomosIglesia24Siete**

## Agenda

- **22 de septiembre**  
Bartimeo San Esteban.
- **25 de septiembre**  
Misio Canónica de los profesores de religión y moral católica.
- **28 de septiembre**  
Encuentro interdiocesano pastoral de misiones (28-29). Encuentro Voluntariado y agentes de pastoral. Retiro mensual para jóvenes
- **29 de septiembre**  
CX Jornada Mundial del Migrante y Refugiado. San Miguel Arcángel.
- **30 de septiembre**  
Apertura del curso Seminario. Presentación

- PDE Vicaría II.
- **1 de octubre**  
Presentación PDE Vicaría III.
- **2 de octubre**  
Presentación PDE Vicaría V.
- **3 de octubre**  
Día de la Curia. Presentación PDE Vicaría IV.
- **4 de octubre**  
Effetá San Vicente/San Esteban (4-5). Retiro Proyecto Amor Conyugal (4-5). Proyecto Raquel (4-5). Asamblea Inicio de Curso ACG. Presentación PDE Vicaría I.
- **5 de octubre**  
Presentación Curso Catequesis.